

# EL ECO DE LA FUSION

BISEMANARIO LIBERAL DEMOCRÁTICO

Año VII

Precios de suscripción  
En Tortosa, al mes Plas. 0'50  
Fuera, semestre. » 3'00  
Anuncios comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

Tortosa 17 de abril 1904

Puntos de suscripción  
En la Redacción y Administración, calle de Moncada, 49, principal.— Toda la correspondencia al Director de la Redacción, S. M. No se devuelven los originales.

Núm. 31

## El Rey en Tarragona

### Aspecto de la ciudad

Continuó el miércoles la afluencia de forasteros, aumentando en progresión geométrica á la llegada de cada tren que venía atestado de viajeros, adquiriendo desde las primeras horas las principales vías de nuestra capital, excepcional animación. De los pueblos llegaron multitud de coches y carruajes repletos de numerosas comisiones y de curiosos.

Amaneció el firmamento completamente cerrado por negros nubarrones, pues se cernían sobre la parte alta de la ciudad con signos precursoros de inminente lluvia, pero hacia el Este aclaróse algún tanto, apareciendo señales de bonanza que fueron tranquilizando á medida que crecía el día, mientras las blancas olas del hermoso mar latino besaban mansamente la amorosa playa.

### Parada

A las 10, las fuerzas de la guarnición salieron de sus respectivos cuarteles para cubrir el curso que debía recorrer la regia comitiva, llegando hasta la Rambla de San Juan los dos batallones de Luchana y el de Almansa se extendió por la parte baja hasta el arco triunfal. Parejas de la benemérita apostáronse en las bocacalles, reinando el mayor orden y sin que surgiera ninguna nota discordante. Consignamos con gusto que al pasar las banderas de los respectivos batallones eran saludadas respetuosamente por la mayoría del público.

### Antes de la llegada

Un piquete del regimiento de Almansa apostóse en el pabellón levantado junto á la escalerilla, á fin de tributar los honores de ordenanza al augusto viajero. Los muelles presentaban animadísimo aspecto, conociéndose en todos los semblantes, una entusiasta impaciencia por la llegada del joven soberano. En doble hilera estaban formadas 230 barcas del *bou* tripuladas por más de 1.150 marinos que junto con numerosos curiosos ascendían á un total de 3.500 personas que prorrumpieron en espontáneos vítores al desembarcar D. Alfonso.

A las 11'15 dobló el «Giralda» el cabo llamado *Martinete* frente á Torredembarra, siendo señalado á las 11'20 por el Semaforo. A las 11'40 salió la barquilla de la Comandancia de Marina para dar entrada al yatch real. Un repique de campanas desde la torre de la Catedral anunció al vecindario la proximidad del Monarca, siendo coreado por las campanas de las parroquias y templos de toda la ciudad que con sus metálicas voces enviaban al augusto visitante el testimonio de amoroso entusiasmo con que la provincia tarraconense daba la bienvenida al joven Monarca que la distingue con su visita.

El «Giralda» seguido del «Río de la Plata» y del crucero «Temerario» dobló la punta del muelle de levante á las 12 resonando los marciales acordes de la Marcha real y los unánimes y en-

tusiastas vítores de los tripulantes de las barcas y de la apiñada multitud que llenaba los muelles. Desde una barcaza de las obras del Puerto hicieron los saludos de ordenanza con cañones de pequeño calibre, mientras las barcas arriaban sus velámenes en señal de saludo.

S. M. vistiendo uniforme de almirante presenciaba aquella cariñosa acogida saludando entusiasmado al pueblo tarraconense. Desembarcó el Monarca á las 12'20 mientras las barcas del *bou* que formaban doble hilera izaban sus velas, saltando á tierra á las 12'25, siendo el primero en darle la bienvenida en nombre de la provincia el presidente de la Diputación don Estanislao Tell. Fué recibido don Alfonso con entusiastas vítores, soltándose gran número de palomas desde los balcones y tirando profusión de flores al paso de la comitiva, que era precedida por *Xiquets de Valls*.

Abría la marcha el coche del Gobernador Civil don José Mestre Vera, precediendo al coche regio el Gobernador militar excelentísimo señor don Ignacio Montaner.

Estaban sentados junto al Soberano el Excelentísimo señor Ministro de la Guerra don Arsenio Linares y el alcalde de esta ciudad don José Prat, siguiendo al coche los jefes de Estado mayor y una escolta del regimiento de dragones de Montesa.

Todo el trayecto fué una continuada ovación hasta llegar á las escaleras de la Catedral donde se apeó Su Majestad, encaminándose á la puerta principal del templo metropolitano y primado.

### Te-Deum

A la derecha de la puerta principal se había levantado un altar portátil en el cual nuestro venerado Primado, revestido de pontifical, dió á besar el *Lignum Crucis* á don Alfonso que penetró en la Basílica á las 13'12, bajo palio, cuyas varas eran sostenidas por D. Juan Fontana, don Luis Granada, don Francisco Nello, don Enrique Llanés, don Felipe de Veciana y don Fernando de Castellarnau; siendo precedido por el Excelentísimo Cabildo Metropolitano con cruz alzada.

Acompañaba al señor Arzobispo nuestro prelado Ilmo. Dr. D. Pedro Rocamora.

Llegado D. Alfonso al presbiterio ocupó el trono levantando á la izquierda frente al sepulcro donde se guardan los restos del prelado tarraconense don Juan, infante de Aragón, contándose acto seguido un solemne *Te-Deum* bajo la experta batuta del maestro de capilla Reverendo don Rafael Maneja. Rivadas las preses prescritas por el ritual, pasó el joven Monarca á venerar el Santo Brazo de la víctima patrona la protomártir Santa Tecla, siendo abierta la urna que guarda tan preciado tesoro. Inmediatamente subió don Alfonso la escalinata de 15 peldaños levantada frente al sepulcro del monarca aragonés don Jaime I el Conquistador, saliendo despues

la comitiva del templo para dirigirse á las Casas Consistoriales.

### En el Ayuntamiento

En el Ayuntamiento S. M. fué recibido en el artístico salón consistorial que estaba lujosamente engalanado, dando en sentidas frases un entusiasta saludo al pueblo tarraconense, asomándose después al balcón principal siendo aclamado por la multitud que llenaba la plaza de la Constitución. Al salir del Palacio municipal el señor alcalde puso en manos de S. M. la exposición que al ayuntamiento eleva al trono en súplica de que se satisfagan las justas aspiraciones de Tarragona, para remediar la crítica situación que atraviesa.

Las fuerzas que cubrían la parada desfilaron en correcta formación ante las Casas Consistoriales, mereciendo generales plácemes el éxito que obtuvo esta maniobra á pesar de las pocas condiciones que reúne aquella plaza.

La comitiva regia dirigióse hacia la caseta de prácticos del muelle recorriendo el siguiente curso: calle de San Fructuoso, Rambla de San Carlos, calle de San Agustín, Rambla de San Juan, calles de Unión y Apodaca, plaza Olózaga y muelle.

### Banquete

La mesa en forma cuadrada estaba engalanada con artísticas combinaciones de *bouquets* siendo de 75 cubiertos. Fué servido el almuerzo por el acreditado restaurant barcelonés la *Maison Dauréc*, cuyos dueños son los hermanos Pompidort.

A la derecha de S. M. sentáronse el Sr. Ministro de la Guerra, Alcalde de esta ciudad y Capitán general de este Principado á la izquierda el Excmo. Sr. Arzobispo, el obispo de Tortosa, el Presidente de la Diputación don Estanislao Tell. Terminado el banquete don Alfonso colocó la primera piedra de las obras, pasando acto seguido al Ayuntamiento.

### Recepción

El salón Consistorial presentaba magnífico aspecto realizado por el lujoso mobiliario cedido para dicho objeto por la distinguida señora doña Elvira Gasset de Bofill. Sentado S. M. en el trono recibió á las comisiones rodeado del cuartel militar, gentiles hombres de Cámara y demás distinguidas personalidades que formaban parte del séquito, terminando tan solemne acto á las 5'40.

### Visita al Museo Arqueológico

Fué recibido por el ilustrado director del mismo don Angel del Arco y Molinero, Al firmar en el album usó una pluma de oro y una artística escribanía conquistadas por dicho funcionario, que es al propio tiempo inspirado y laureado vate, en los certámenes á que ha concurrido.

De paso para la Falsabrega, detúvose el coche real frente al Instituto, recibiendo sin aparecerse las felicitaciones del Claustro y alumnos del establecimiento.

Visitadas las murallas ciclópeas la comitiva recorrió el paseo circunvatorio y frente á la Casa provincial de Beneficencia fué saludado por el director del benéfico asilo y una comisión de las albergadas. Dirigióse la comitiva á la parte baja para gi-

rar una visita al elemento comercial, empezando por la antigua y acreditada casa Muller, fundada en 1849 y que se dedica á la exportación de vinos á los principales mercados. Allí esperaban á Su Magestad, la Cámara Agrícola y la de Comercio. El infatigable presidente de la primera don Jaime Vernet en sentidas frases suplicó á S. M. que se dignara fijar su atención en el mensaje que la Cámara Agrícola le entregaba, añadiendo que los agricultores de la provincia esperaban que su visita sería de beneficiosos resultados para la sufrida y esquilhada agricultura, pues no en vano se ha dicho que el joven monarca era el primer agricultor de la nación, S. M. contestó:

—«No soy el primer agricultor, pero pienso serlo.»

Hizo también uso de la palabra don Juan Fontana, dándose entusiastas vítores al Monarca como primer agricultor. Acto seguido puso el señor Vernet en mano del soberano la exposición que la prensa tarraconense ha dado cuenta.

#### Salida de S. M.

A las 9 de la mañana del jueves salió Su Magestad para Reus, siendo despedido en la estación por todas las autoridades y apiñada multitud que le tributó una ovación franca y entusiasta.

Fuerzas del batallón de Almansa con bandera y música hizo los honores de ordenanza.

Con anterioridad salieron para la vecina ciudad la Diputación provincial en corporación, y distinguidas personalidades. El tren tuvo largo retraso á causa de la aglomeración de viajeros.

#### S. M. en Reus

La recepción tributada por la industrial ciudad de Reus al augusto viajero fué entusiasta y espontánea, tomando parte en la misma todo el vecindario sin distinción de matices políticos.

En la estación esperaban la llegada del tren real todas las autoridades locales, la Diputación provincial, precedida por los maceros y presidida por don Estanislao Tell y distinguidas personalidades de Tarragona que habían salido en el correo para adelantarse á la llegada del joven Soberano.

La comitiva estaba formada por guardias á caballo, coches del gobernador civil y jefes de Palacio, del cuarto militar, de la Alta Servidumbre, Guardias á caballo, comandante militar, coche de S. M. el Rey, id. de los ministros, id. del Ayuntamiento, Autoridades locales, diputados provinciales, Arzobispo, Instituto, Grandes de España, senadores, diputados, Cámara de Comercio, Cámara Agrícola, Comisario Regio de Agricultura, abogados, procuradores, médicos, farmacéuticos, demás invitados y particulares.

Al entrar el tren real en agujas fué saludado por un unánime aplauso de la multitud que se agolpaba en la parte exterior del edificio.

La comitiva al salir de la estación en medio de una continuada ovación recorrió el siguiente curso:

Plaza de la Libertad, plaza de los Cuarteles, calle de Llovera, plaza de Prim, calle de Mariano Fortuny, plaza de la Constitución y Casas Consistoriales.

Allí se verificó la recepción solemne, en la cual tomaron parte todos los elementos de valía de dicha ciudad.

Acto seguido pasó el joven Monarca á visitar el devoto santuario de Ntra. Sra. de la Misericordia, recorriendo el siguiente curso:

Plaza de la Constitución, calle Mayor, calle de Galofre, Arrabal de Robuster, calle y paseo de Misericordia.

Después de haberse postrado ante la veneranda efigie de la patrona del pueblo reusense, y admirado las preciosidades que encierra aquella ermita, visitó D. Alfonso la *Sedera Reusense* la fábrica de don José M.<sup>a</sup> Tarrats, el Hospital civil, la fábrica de los señores Puig y Wiechers, re-

gresando después á las Casas Consistoriales, donde fué obsequiado con un almuerzo.

La nota saliente fué la parte que el pueblo y el elemento obrero tomó en la entusiasta y delirante ovación con que dicha ciudad celebró la visita del Rey.

Durante la tarde visitó el Manicomio siendo recibido por la celosa junta directiva del establecimiento benéfico, comisión de la Diputación provincial presidida por don Estanislao Tell, quedando don Alfonso altamente complacido del excelente orden que reina en el mismo.

Acto seguido visitó los almacenes de los señores Mayner y Plá, el cuartel de Caballería, el Centro de Lectura, el Patronato del Obrero de San José, la Cámara de Comercio, donde fué obsequiado el Rey con un espléndido lunch.

La despedida superó si cabe en entusiasmo á la recepción regresando S. M. en el tren real.

#### Regreso de S. M.

Poco después de las cinco de la tarde llegó al muelle la fuerza de infantería que había de tributar al joven monarca los honores reglamentarios á su regreso de Reus. Algunos momentos después la calle de la Unión estaba animadísima predominando el bello sexo entre la multitud de personas que se dirigían á la parte baja de la población. A las seis estaban reunidas en el muelle las comisiones civiles y militares que esperaban á S. M. y pudimos presenciar un espectáculo simpático y alegre, desde el arco de triunfo hasta la escalera real se veían dos nutridas filas de señoritas que armadas de ramos y ostentando cintas con los colores nacionales esperaban el paso del rey de los españoles y de las españolas, como es consiguiente.

Por fin el tren real entró en agujas á las 6<sup>20</sup> y al momento de pasar descendió don Alfonso á quien acompañaban, además de su cuarto militar los gobernadores civil y militar, el jefe de Estado Mayor y el de Carabineros; la banda militar dejó oír la marcha real y el rey emocionado profundamente cruzó por entre aquellas dos filas de mujeres hermosas que le ofrecían flores y agitaban sus pañuelos. Indudablemente esta ha sido la nota más simpática del viaje regio y con seguridad la que más agradó al Rey, pues basta decir que no faltaba una de las señoritas distinguidas y hermosas de la localidad, y cuidado que estas últimas abundan en Tarragona.

Don Alfonso ya en la embarcación saludaba afectuosamente demostrando el agrado con que veía aquella prueba de cariño.

#### Iluminaciones

No obstante lo desapacible de la noche eran muchas las personas que en la de ayer transitaban por las calles de aquella capital á fin de presenciar el espectáculo que presentaba la iluminación de los edificios públicos y muchas casas particulares cuyos moradores así demostraban el regocijo por la permanencia del rey en Tarragona.

#### Partida de S. M.

A las 8<sup>25</sup> de anteayer salió el tren real con dirección á Lérida.

Deseamos que el joven Soberano guarde un grato recuerdo de su visita á la capital de la antigua metrópoli de las Españas y esperamos que nuestra querida provincia obtendrá beneficiosos resultados de la misma.

#### En el «Giralda»

Prevía audiencia concedida por S. M. el Rey, á las 9 de la noche del jueves fué recibida por nuestro augusto monarca, una comisión de periodistas compuesta del director y propietario de *El Noticiero Universal* señor Peris Mencheta; señor Chulvi, director del *Diario de Tarragona*; señor Rius, redactor del *Diario del Comercio*; señor Llaberia, director de *La Justicia*; señor Brú en representación de *El Liberal*, de Madrid y el señor Barinaga por *La Opinión de la Provincia*.

A presencia del Soberano y del señor ministro

de la Guerra, general Linares, después de los saludos de rúbrica, el señor Peris Mencheta usó de la palabra y en correctas y muy sentimentales frases, suplicó á S. M. se dignara conceder el indulto al periodista confinado en este penal José Bergillos, contestando S. M. y el señor ministro con gran elocuencia, que se procuraría por todos los medios que conducen á un fin tan laudable la concesión solicitada por la prensa, cumpliendo con ella los preceptos constitucionales, previo el consejo de su Gobierno.

Nuestros compañeros agradecieron en el alma y dieron las más expresivas gracias á S. M. el Rey y al señor Linares por la suma benevolencia con que fueron atendidos, saliendo de la regia cámara altamente satisfechos de la cordial acogida con que fueron honrados.

Al desembarcar los representantes de la prensa en unión del director de *La Avanzada* y del señor Redón, su primer pensamiento, fué pasar á visitar al señor director del establecimiento penitenciario para suplicarle permítale á José Bergillos extender una solicitud implorando el citado indulto, que muy de veras desearíamos fuese concedido.

No queremos terminar esta reseña sin dedicar á nuestro compañero señor Peris Mencheta la expresión del más sentido recuerdo por haber sido el *alma mater* de la comisión.

## 16 de Abril de 1899

Ayer cumplieron cinco años que fueron vilmente arrancados á sus infortunadas familias cuatro ciudadanos honrados.

Don Tomás Qural Cid, don Eduardo Sacanella Domingo, don Miguel Viñes Casadó y don Vicente Pedret Mola, fueron las víctimas escogidas por las malas salidas de armas empuñadas por empleados municipales.

¡Que Dios haya acogido en su seno á tan desventurados hermanos nuestros y castigue con eterno valdón á los causantes de tantos dolores y amarguras!

## Nuestra protesta

Con toda nuestras energías la hacemos pública. Protestamos desde lo más profundo de nuestra conciencia honrada del cínico atentado de que ha sido víctima el presidente del Consejo de Ministros excelentísimo señor don Antonio Maura.

Nuestra indignación no tiene límites. Solicitar una gracia ocultando un puñal y herir arteralmente es una cobardía.

Con el alma entera protestamos y protestaremos ante cualquier crimen, sea de la índole que sea, como protesta todo hombre de bien.

Todas las rencillas políticas se apartan de nosotros ante esos crímenes, y como estamos enorgullecidos de nuestra nobleza, nuestras simpatías y respetos son para las víctimas inocentes y para el criminal vulgar todas nuestras execraciones y el más profundo desprecio.

Barcelona y España entera han protestado contra el atentado cometido por un canalla asesino, maldiciendo á los miserables que han perturbado la paz y tranquilidad de los hospitalarios barceloneses.

Nuestra sinceridad y afectos son para el presidente del Consejo; celebremos todos los españoles que la herida del señor Maura no le haya producido graves daños en bien de la humanidad y del buen nombre de España.

# Ya escampa

Si nuestros lectores han visto los artículos que *La Publicidad* inserta en los números correspondientes al miércoles y jueves de la presente semana, suscritos por el diputado á Cortes señor Lerroux, habrán comprendido cuánta razón teníamos nosotros al afirmar que dicho señor ni era ni había sido nunca republicano, pero si un anarquista disfrazado con ropaje republicano para engañar á incautos y que solo el medro personal y la gran dosis de insano orgullo que posee le habían inducido á convertirse en personaje político para poder, con más facilidad, difundir sus teorías anárquicas y demoleadoras, siendo un verdadero parásito que vive á expensas de la sangre de los pobres trabajadores, dignos de mejor suerte, á quienes embauca, perturba y corrompe, por cuyos solos hechos debiera estar proscrito de toda culta sociedad.

Lamentamos de todas veras que los obreros de la laboriosa Barcelona no hayan conocido todavía al señor Lerroux, pero confiamos en que lo harán y pronto, pues la atmósfera que se respira en la ciudad condal es pesada y asfixiante. Los mueras dados á ese vividor han tronado el espacio llenando de pavor á ese valiente de *doublé*, que dice: *me basta cojer la tea para que Barcelona arda por los cuatro costados...* adios, Andalucía... y *prepararsus* que á todo puerco le llega su San Martín.

## Suma y sigue...

Cuando escribíamos la protesta que encabezó nuestro número de ayer, ignorábamos el proyecto de la manifestación que organizó lo más granado de la sociedad barcelonesa y las frases que pronunció en el Consistorio el jefe de los concejales republicanos, señor Corominas.

Decíamos que esperábamos que catalanistas y republicanos unirían á la nuestra su indignación por el atentado de que fué víctima el señor Maura, y terminábamos haciendo un llamamiento á todos los elementos sanos, para que combatieran al enemigo común, indicando, de pasada, los culpables, á nuestro juicio, de lo ocurrido.

No nos engañamos del todo, catalanistas y monárquicos, fracciones políticas y masa neutra, todo lo que significa orden, trabajo é inteligencia se unió como un solo hombre, para protestar del salvaje atentado, y decimos eso, por cuanto solo Lerroux y sus corifeos han demostrado sus simpatías hacia el asesino.

Menos mal, si al aplaudir el acto que ellos indirectamente han originado, lo hicieran á cara descubierta, presentando el pecho, como lo hizo el desdichado Artal, como hacen los hombres cuando sostienen de buena fe ideales que creen rectos; pero no, los lerrouxistas, por boca de Corominas, se limitaron á una protesta aparente, que en el fondo era un aplauso, teniendo que hablar los verdaderos republicanos, en cuyo nombre el señor Avila manifestó sin embages ni rodeos, con el tono de la sinceridad, su profunda indignación por el crimen, demostrando así que la disidencia republicana no es mera cuestión de forma, sino obligada por la incompatibilidad que existe entre la buena fe y la ambición política.

Y para colmo, Lerroux, en el artículo que insertó ayer *«La Publicidad»*, se limita á hacer su defensa personal, prodigando epítetos dignos de la pluma que los estampó, á describir de una manera enternecedora la «ménagerie» que le rodea y á demostrar veladamente su satisfacción por el criminal intento considerándolo obra de justicia. Y precisamente redactaba su trabajo mientras Salmerón y los principales personajes

republicanos acudían en Madrid á protestar del hecho.

Pueden estar satisfechos los lerrouxistas como lo estamos nosotros. La manifestación de ayer, demostró que están á nuestro lado los hombres bien nacidos, y que aquellos solo tienen el apoyo de los incultos é ignorantes, únicos que pueden dejarse alucinar por las frases ampulosas del empresario de la «Casa del Pueblo».

(Del *Diario Mercantil*, de Barcelona).

## Crónica

Leemos:

«Durante los últimos días hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad á innumerables amigos y correligionarios de los pueblos de la provincia.

A más de hallarse entre nosotros el senador del Reino don Juan Cañellas, que no se separó un momento de S. M. el Rey, quien tuvo para aquél exquisitas atenciones, saludamos á amigos tan apreciables como los señores Puigcerver (D. V.), Ribás, Palau, Rendé, Boronat y muchísimos más, sin contar á las comisiones oficiales, que en número extraordinario vinieron á Tarragona.

El partido liberal democrático de la provincia ha dado una prueba más de su monarquismo y adhesión á las instituciones.

Por el listín que tenemos á la vista, podemos asegurar que dentro de poco abrirá sus puertas al público dertosense el teatro de la calle de Campomanes con el debut de una notable compañía de zarzuela dirigida por el maestro concertador don Juan Bautista Rius y los señores don Antonio Lopez y don Miguel R. Torres, figurando en la misma el notable tenor don José Estany y la aplaudida primera tiple doña Celia Rius de Estany.

Dicho listín, ameno y variado, es notable por todos conceptos, puesto que, además de llevar en su repertorio obras importantes, anuncia con especial interés de que la mencionada compañía no repetirá ninguna composición que no sea estreno, (salvo á súplicas del amado público).

En honor á la verdad, y conste que tenemos por supremo juez al público, nos alegramos infinito de que figure entre tan notables artistas el inteligente barítono señor Lopez, pues ha demostrado, cuantas veces trabajó en la compañía del señor Ricós, ser un artista de los que comprenden vivamente la naturalidad escénica, lo mismo en el canto que en la declamación.

Queda abierto un abono de 12 funciones.

A la salida de S. M. el Rey de visitar la *Falsabragá*, el Ayuntamiento de Mora depositó en manos del augusto Monarca una instancia solicitando la construcción del proyectado puente sobre el Ebro.

Muy de veras deseáramos que se consiguiera tan importante mejora, muy beneficiosa para el tránsito rodado.

Ayer por la mañana, en la iglesia de San Blas, se celebraron solemnes funerales en sufragio del alma de don Cristóbal Nicolau, las que se vieron muy concurridas.—(D. E. P.)

Antes de partir de Reus el tren real, queriendo los periodistas de Madrid, Barcelona y nuestra capital, manifestar de algún modo sus simpatías á las señoritas reusenses que con tanto entusiasmo ovacionaban al Rey, entregaron un modestísimo ramito de flores, únicas que fué posible hallar en aquel momento, á la bella señorita doña Teresa Sugrañes, que se encontraba frente al vagón que en el tren real ocupaba la prensa.

Copia del acta levantada con motivo de la colocación de la primera piedra de las obras de los diques exteriores de este puerto:

«En el puerto de Tarragona á los trece días del mes de Abril de mil novecientos cuatro Su Majestad el Rey D. Alfonso XIII inauguró las obras de los nuevos diques exteriores, arrojando por su propia mano el primer canto de escollera. Y para que conste se levanta la presente acta que suscriben S. M. el Rey, altos dignatarios, autoridades superiores y demás entidades que han concurrido á esta ceremonia. Alfonso.—Arsenio Linares, ministro de la Guerra.—Joaquín Torrents.—El duque de Sotomayor.—Marqués de Pacheco.—José Maese, etc.»

Acompañando á S. M. salieron hasta el límite de la provincia nuestro distinguido amigo el senador del reino don Juan Cañellas Tomás y el señor gobernador civil.

## Desde Barcelona

Por los diarios de ésta se enterarían los lectores de esa publicación de la gran manifestación que tuvo efecto el miércoles, para protestar del acto criminal que puso en peligro la vida de Maura. Millares de personas formaron en el cortejo que se organizó en el Palacio de la Diputación y Plaza de San Jaime.

La protesta fué general, pues eran contadas las tiendas que no cerraron sus puertas en el acto de la manifestación. Al pasar ésta por frente de la redacción de *La Publicidad*, se profirieron algunos gritos bastante expresivos contra dicho diario y algún redactor por algunos manifestantes, lo que se reprodujo en mayor escala á la terminación de aquella, originándose sustos, carreras y palos. Como todos los diarios de aquí han dado cuenta de ello, omito dar detalles.

El martes celebró sesión el Ayuntamiento y en ella lució de nuevo sus habilidades el *sabio* don Eusebio, con motivo de los arcos y obelisco levantados en honor de S. M. el Rey. Protestó nuevamente por suponer interceptaban las vías públicas y criticó el gasto hecho en estos tiempos en que dijo hay muchos obreros sin trabajo y que esto no servía más que para derrochar dinero. Esta salida de pié de banco causó la hilaridad de algunos concejales y del público que asistió á la sesión, y no podía menos de ser así, por que, ¿qué le importa al propietario del órgano del *trust* que los militares y particulares hayan querido gastarse su dinero? Sería muy distinto si se tratara de los fondos recaudados para la edificación de aquella *Casa del Pueblo*, tan cacareada, que no parece por ninguna parte. Entonces si que don Eusebio tendría motivo para ello.

Y á propósito de la famosa *Casa del Pueblo*. Dice acerca de ella el periódico *Europa y América*, en su número del día once del corriente, lo siguiente: «Ya escampa. D. Antonio Piera, no pudiendo cobrar sin duda 600 pesetas que le adeuda la tan cacareada *Casa del Pueblo*, las demandó con fecha 29 marzo último presentando demanda de pago, y según noticias, tramita el expediente el Juzgado del Hospital. Tienen la palabra Lerroux, Corominas y Junoy, padre, hijo y espíritu santo de dicha flamante empresa. ¿Y los miles de duros para qué sirven?»

A lo que le contesta otro diario: «Y mucho que sirven. No servirán para la *Casa del Pueblo* que ya debía estar hecha á principios de este año, según lo prometió Lerroux; pero si no sirven para la *Casa*, servirán para algún otro.»

«No hay cuidado que se pierdan para todos.» El Alcalde contestó á don Eusebio como debía, á tan insustancial protesta y quedó todo como si tal cosa; de manera que la tempestad que se había anunciado quedó convertida en agua de cerrajas.

Entérome por los diarios de la gran ovación tributada en Tarragona á D. Alfonso XIII y no puedo menos de exclamar; ¡bien por los tarragonenses! A su regreso aquí, continuarán los festejos interrumpidos.—X.

15 abril 1904

Zaragoza, impresor, Ancha 20 y 22-Tortosa.

# ZAPATERÍA MORESO

Plaza Catedral y Arco del Romeu

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa

## EN SU FÁBRICA DE BARCELONA

Depósito y venta del legítimo calzado de goma

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la

**BOSTON RUBBER SHOE C.**

Fijese que las suelas lleven el nombre **BOSTON**

Para caballero á 8 ptas.--Id., señora á 6'50.

Calzado con suela de cañamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración.—Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas al por mayor y menor.—Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

### VENTAS AL CONTADO \* PRECIO FIJO

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

## GRAN FÁBRICA

Productos refractarios y alfarería

# JOSÉ CERVERA

Despacho: Sangre, 1.—Fábrica: Arrabal Capuchinos

**TORTOSA**

Gran existencia de ladrillos refractarios.

ESPECIALIDAD en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fábricas de gas sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azufres y otras industrias.

HORNILLOS ECONOMICOS para coladas, planchar y guisar.

Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.

## FÁBRICA DE BALDOSAS HIDRAULICAS

y depósito de materiales de construcción

PORTLAND, CEMENTO DE TODAS CLASES, CAL HIDRÁULICA

# JOSÉ JIMENO MIR

Calle de la Estación, (frente al café). TORTOSA

Mármol.—Artificial.—Azulejos.—Baldosines.—Vidriados.—Pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase.

Se reciben encargos de baldosas.

En todos dibujos.

### PRECIOS ECONÓMICOS

## GRAN FABRICA DE BEBIDAS GASEOSAS

# Enrique Zaragoza

San Blas, 11.—TORTOSA

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Fabricación moderna.

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes

## GÉNEROS EXISTENTES

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.ª á 10 ptas. 100.

Id., id., id., id., clase 2.ª á 8 ptas. 100.

Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos, clase 3.ª á 7 pesetas 100.

Zarparrilla verdad con esencia pura, clase 1.ª.

Zarparrilla clase 2.ª.

Brea Munera con esencia, clase 1.ª.

Cerveza alemana tónica y de gran pureza

Cervezas extranjeras de varias clases

Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos:

Amer-Picón, Absenta

Vitter, Vermohut, etc. etc.

Calendarios: Ermitaño, Zaragozano, Semanales y Americanos. Almanaque-Enciclopedia Bailly-Bailliere. Dietarios

Imprenta y Librería de

Angel 16 y 18.—TORTOSA

# Arturo Morera

200.000 postales de todas clases y precios

## MÁQUINAS WERTHEIM PARA COSER

DIRECCION GENERAL: Aviño, 9, Barcelona

SUCURSAL EN TORTOSA

SUCURSAL EN REUS: Mayor, 7

13, BUENAIRE, 13

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales \* Pidanse catálogos ilustrados que se dan gratis

Rogamos al público visite este establecimiento, donde encontrará un variado surtido de máquinas para todas las industrias y usos domésticos, y con las mismas se ejecutan toda clase de bordados, de los llamados rechilien, artístico encaje inglés, como asimismo admirables calados en toda clase de géneros.

Ofrecemos un gran surtido de máquinas de hacer calceta que, con el fin de que estén al alcance de todas las fortunas, se facilitan á plazos.

Máquinas de escribir, Ideal la mas perfeccionada, con escritura viable y el duplicador Róneo reconocido como el más adelantado del mundo, por ser su trabajo tan facil de realizarse que un niño de 6 años puede hacer una tirada de 5.000 copias con un solo cliché, á razón de 60 por minuto, teniendo cada copia la misma apariencia que el original.

Este establecimiento cuenta con profesoras para toda clase de trabajos que se realicen con las citadas máquinas, siendo sencillísimo el ejecutarlos.